

MAIS JE SAIS AUSSI QUE CES FAMILLES S'INQUIÈTENT DES PARENTS ET DES AMIS QU'ILS ONT LAISSÉS, QU'ILS SOUHAITENT ET ESPÈRENT QUE LA SITUATION S'AMÉLIORERA. NOUS NE POUVONS PARTIR DE L'HYPOTHÈSE QUE LE PASSÉ SE PERPÉTUE INDÉFINIMENT. QUAND UN CHANGEMENT RÉEL SE DESSINE, NOUS DEVONS L'ENCOURAGER.

NOUS NE DEVONS PAS NOUS LAISSER ALLER À L'EUPHORIE, NOUS NE DEVONS PAS NON PLUS CÉDER À LA RANCOEUR. LES CHANGEMENTS NE SERONT PAS IMMÉDIATS. IL Y AURA DES CONTRETEMPS. NOUS NE DEVONS PAS RÉAGIR INSTINCTIVEMENT À DE TELLES DÉCEPTIONS EN RENTRANT DANS NOTRE COQUILLE OU EN REFUSANT DE TENDRE LA MAIN.

NOUS NE DEVONS PAS NON PLUS NOUS LAISSER ALLER À LA COMPLAISANCE, À LA CERTITUDE QUE LE MONDE ÉVOLUERA COMME IL LE DOIT, QUE L'ON PARVIENDRA À L'HARMONIE ET À LA PROSPÉRITÉ SANS EFFORT OU SANS VIGILANCE. LA PAIX N'EST PAS DONNÉE, ELLE SE MÉRITE. NOUS DEVONS ÊTRE VIGILANTS. DES CHANGEMENTS RÉELS SE PRODUISENT EN UNION SOVIÉTIQUE, QUI ONT DES RÉPERCUSSIONS DANS D'AUTRES PAYS ET FONT ESPÉRER UNE AMÉLIORATION DES RELATIONS EST-OUEST. CES CHANGEMENTS SONT FONDÉS SUR LE FAIT QUE L'ON SE REND COMPTE QUE LE SYSTÈME SOVIÉTIQUE NE FONCTIONNE PAS ET QU'IL FAUT LE CHANGER. LES RISQUES SONT NOMBREUX, TANT POUR M. GORBATCHEV QUE POUR NOUS TOUS. NOUS DEVONS AGIR AVEC PRUDENCE ET IMAGINATION, SANS OUBLIER QU'IL S'AGIT D'UN TOURNANT VÉRITABLE DE L'HISTOIRE CONTEMPORAINE.

AVEC UN PEU D'EFFORT, DE SINCÉRITÉ - ET DE CHANCE - NOUS SOMMES PEUT-ÊTRE AU SEUIL DE LA RÉCONCILIATION LA PLUS IMPORTANTE ENTRE TOUTES.

PRENONS PART ENSEMBLE À CETTE ÉPOPÉE REMARQUABLE, SI IMPORTANTE POUR NOUS TOUS.